



**UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL
ESTADO DE HIDALGO**
DIVISIÓN DE EXTENSIÓN
DE LA CULTURA

**INFORME DE
ACTIVIDADES
2011**

L.A.E. JORGE A. DEL CASTILLO TOVAR
Coordinador

DIVISION DE EXTENSIÓN DE LA CULTURA
INFORME DE ACTIVIDADES 2011

P r e s e n t a c i ó n

La División de Extensión de la Cultura tiene como objetivo coadyuvar en la formación integral de los universitarios y en el desarrollo cultural de la sociedad. (*Art. 81 del Estatuto General vigente*).

El compromiso institucional de Extensión es la línea conductora de 2011 a 2035. Excelencia en la cultura con base en los valores institucionales, articulados transversalmente en la academia y en la administración.

La función de Extensión constituye el vínculo entre la Universidad y la sociedad. El Modelo de Extensión de la Cultura que se desarrolla está basado en el fortalecimiento de las unidades de extensión de las escuelas e institutos.

La Extensión de la Cultura, dentro de la horizontalidad universitaria, es sin duda un gran aliado en la consecución de una educación integral para que converjan la pertinencia, el impacto social y la internacionalización de la UAEH..

La Extensión de la Cultura es una función sustantiva, que se sitúa en un mismo plano de horizontalidad con la docencia y la investigación, cuyo objetivo es el desarrollo de las relaciones entre la Universidad y la sociedad; con el propósito principal de contribuir al desarrollo integral de los estudiantes, fortaleciendo sus conocimientos y valores; así como, extender la cultura regional, estatal, nacional y universal a la sociedad; coadyuvar a la preservación, difusión e investigación de los valores y tradiciones estatales, regionales y nacionales, y fomentar la formación de públicos para este tipo de actividades.

Logros y Resultados

La División de Extensión de la Cultura a través de sus tres Direcciones que la integran: la Dirección de Promoción Cultural, Dirección de Educación y Promoción Deportiva, y la Dirección de Ediciones y Publicaciones desarrollan programas integrales que nos permiten cumplir con el compromiso institucional y aportar en la consecución de la Misión y Visión Institucional.

Los **grupos artístico-culturales** de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo en 2011, tuvieron un total de **769 presentaciones, de las cuales 380 fueron institucionales, con un aforo de 121,759 personas, y 389 fueron presentaciones externas, con un aforo de 249,088 haciendo un total de 370,088 personas.** Con esas actividades beneficiamos a 222 comunidades de nuestra entidad, visitando de igual manera 10 estados de la República Mexicana como Puebla, Guerrero, Guanajuato, Oaxaca, Querétaro, Zacatecas, Estado de México y el Distrito Federal por mencionar algunos. Así mismo nuestros grupos representativos visitaron países como Estados Unidos de Norteamérica, Cuba y Guatemala *(Se anexa tabla con el desglose de presentaciones de los grupos representativos en Anexo I).*

Mención especial merecen el **Trío Cantar Huasteco** con 67 presentaciones musicales, promotor universitario del huapango típico o son huasteco, la **Banda de Música** con 60 presentaciones con música de las grandes bandas y la **Compañía Titular de Teatro 2+4** con 48 puestas en escena.

La Compañía de Danza Folclórica Oyohualli y el Trío Cantar Huasteco, grupos representativos de esta universidad, presentaron en el mes de julio el mosaico "Hidalgo es folklor", en diversos escenarios en el estado de Oaxaca dentro del marco del Festival Tradicional de la Guelaguetza.



Trío Cantar Huasteco y Compañía de Danza Folclórica Oyohualli, dentro del marco del Festival de la Guelaguetza 2011 en Oaxaca, Oaxaca el 26 de Julio 2011. 13:00 Hrs.

Por segunda ocasión, el grupo de ballet moderno **Reigen**, se presentó en el extranjero, esta vez en Centroamérica, atendiendo a una invitación realizada por parte del gobierno de Guatemala, con motivo de los 30 años de la fundación del Instituto al Servicio de la Sociedad Ayutleca de Guatemala. El espectáculo incluyó coreografías del folklor urbano, danza moderna y contemporánea, ritmos de salsa, danzón, chachachá y mambo. La presentación del grupo se llevó a cabo en la Concha Acústica, teatro al aire libre de la comunidad guatemalteca de San Marcos, en el que se reunió un aforo aproximado de 500 personas, quienes disfrutaron de la presentación de ballet moderno de la máxima casa de estudios del estado de Hidalgo.



Ballet Moderno “Reigen”, en el 30 Aniversario del Instituto Particular Mixto Tecun Uman en Tecun Uman, Ayutla, Guatemala, el 22 de Junio 2011, 18:00 Hrs.

“Mexicanísimo”, gala de artistas universitarios en el Cincuentenario de la UAEH.

Con una magnífica gala de artistas universitarios se adornó el escenario en las escalinatas del emblemático Edificio Central de Abasolo para celebrar el Cincuentenario de creación de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo. “Mexicanísimo”, fue un gran concierto en el que se conjuntaron el alto nivel musical de la Orquesta Sinfónica de esta universidad y el talento dancístico del Ballet Folklórico, acompañado por el grupo de Ballet y el Coro monumental del Instituto de Artes. El Son de la Negra, Guadalajara, El Sinaloense, Jarabe Tapatío, Marcha de Zacatecas, Tríptico mexicano, El Hidalguense, Fantasía Mexicana y Huapango de Moncayo formaron parte del memorable concierto ofrecido por nuestros artistas universitarios.



“Mexicanísimo”, concierto de alto nivel musical de la OSUAEH, el talento dancístico del Ballet Folclórico, acompañado por el Grupo de Ballet y el Coro Monumental del Instituto de Artes.

5 Décadas del Espíritu de la Garza

En el mes de marzo y como parte del programa de los 50 años de la creación de la UAEH, en el edificio Central de Abasolo, se llevó al cabo el espectáculo multidisciplinario denominado “5 Décadas de Espíritu Garza” con la excelente participación de los grupos artístico-culturales representativos de esta casa de estudios.

La Compañía Titular de Teatro 2+4, la Camerata Universitaria de Cuerdas y el Coro del Centro Cultural Universitario abrieron este espectáculo lleno de música, luz e historia. La “Familia Burrón”, interpretada por la Compañía de Teatro, hizo acto de presencia así como la compañía de danza contemporánea Apokalipsis con el ritmo de “Mambo Universitario” interpretado por la banda de Música de la UAEH. Por último “Aladanza”, “Mid Night Blues”, “Old Music”, la Tuna Universitaria “Azul y Plata” y el Trío Cantar Huasteco cerraron este gran evento.



Ballet Moderno Reigen y Ensamble Bída en evento de “5 Décadas del Espíritu de la Garza”, en las escalinatas del Edificio Central Abasolo 600 Col. Centro Pachuca, Hgo., el 19 de marzo 2011 a las 19:00 hrs.



Ensamble Bída, en evento “5 Décadas del Espíritu de la Garza”, en las escalinatas del Edificio Central Abasolo 600 Col. Centro Pachuca, Hgo. 19 de marzo 2011 a las 19:00 hrs.

MAGNO SORTEO DE LA LOTERÍA NACIONAL CONMEMORATIVO AL CINCUENTENARIO DE LA UAEH

En el marco del Cincuentenario de nuestra Máxima Casa de Estudios del Estado, en las escalinatas del Edificio Central de la calle de Abasolo 600, se celebró el Magno Sorteo Superior de la Lotería Nacional para la Asistencia Pública (LOTENAL), conmemorativo a los 50 años de la creación de la UAEH.

Ante la presencia del rector Humberto Veras Godoy y de Jorge Gaviño Ambriz, subdirector general de Comercialización y Servicios de la LOTENAL en representación del director general Benjamín González Roaro; convergieron los integrantes de la comunidad universitaria con la sociedad hidalguense inmersos en un marco de júbilo y fiesta, para conocer los números ganadores del sorteo de 15 millones de pesos en dos series.

En este marco, Gaviño Ambriz entregó una reproducción ampliada del billete conmemorativo de este Sorteo Superior 2269.

Con la imagen del Histórico Edificio Central de la UAEH, vestida con la imponente esfera mayor y el ábaco central, los niños gritones, ataviados con su traje negro con bordados dorados, comenzaron a cantar efusivamente los premios directos y de diferentes denominaciones.



Jorge Gaviño Ambriz entrega al rector Humberto Veras Godoy una reproducción ampliada del billete conmemorativo de este Sorteo Superior 2269

Durante su mensaje Humberto Veras Godoy expresó: “Hoy es un día de fiesta para la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, la celebración de medio siglo de su existencia es el motivo que hoy nos reúne, representa una oportunidad de remontarnos al pasado y evaluar el presente de esta casa de estudios”

Asimismo, se congratuló por recibir a una institución tan reconocida por su labor, como lo es la Lotería Nacional, “que engalana a la UAEH en este 50 aniversario”.



Niños gritones de la Lotería Nacional durante el Magno Sorteo

En su momento, Jorge Gaviño Ambriz se mostró satisfecho por desarrollar esta actividad en la institución de educación superior más antigua del Estado de Hidalgo. “A nombre de la LOTENAL felicitamos a la Universidad por cumplir 50 años de labor ininterrumpida haciendo patria, porque cuando se educa se cambia la actitud y ese cambio siempre va hacia el progreso.

El evento fue transmitido en vivo a través de Radio Universidad 99.7 F. M. y por medio de Cadena Rasa 6.20 A. M. se dio a conocer el Premio Mayor.

El magno Sorteo Superior de la LOTENAL, una noche espectacular que vivió la comunidad universitaria, engalanado con las presentaciones previas de grupos representativos universitarios como Midnight Blues, Raíces, Aires de Hidalgo y la presentación del Ballet Folclórico de la UAEH, un evento

histórico acorde a la conmemoración de los 50 años de Creación de la UAEH, una majestuosa fiesta universitaria.

Asistieron también al evento: Nicolás Soto Oliver, decano de la UAEH; Francisco Tellería Calvo, presidente del Patronato Universitario; Larisa Montiel Luis, subdirectora general jurídica de la LOTENAL; Laura Lutzow Torres, gerente de Sorteos; Gilberto Hernández Rodríguez, representante del Órgano Interno de Control; Carlos García Reyes, coordinador de la División de Administración y Finanzas; y la representante de la secretaria de Gobernación, Gloria Polo de Keratry.

Las series de los billetes ganadores correspondientes al número 59692 fueron distribuidos a Boca del Río y Puebla. El premio mayor fue de 15 millones de pesos. El premio de un millón 200 mil pesos correspondiente al número 51095 fue distribuido a Mérida Yucatán, al igual que los cuatro premios seleccionados de 240 mil pesos y los otros cuatro de 120 mil pesos. Cabe señalar que Lotería Nacional trasladó a la Universidad la infraestructura necesaria para hacer el sorteo nacional. Al interior de la esfera mayor fueron depositadas 60 mil bolitas de los números participantes.

Previo al sorteo, en el vestíbulo de la entrada principal al Edificio Central fueron montados puntos de venta, donde se ofertaron los billetes conmemorativos con la imagen de la Universidad y que fueron adquiridos con demanda, ante la ilusión de obtener alguno de los premios.

Igualmente como parte de esta celebración se realizó un programa de visitas guiadas en las instalaciones del Edificio Central para que el público conociera el proceso y la infraestructura con que se verifican este tipo de sorteos. En los recorridos se trató el procedimiento de armado de la esfera mayor, el significado de sus elementos, así como la descripción a fondo de la elaboración del sorteo; a la par, se efectuaron visitas guiadas teatralizadas.



Niños gritones dando a conocer el premio mayor del Magno Sorteo

PRESENTACIÓN DE LA EDICIÓN DE LA LATA DE COCA COLA CONMEMORATIVA AL CINCUENTENARIO DE LA UAEH

En el marco de la ceremonia de clausura de la primera edición del Festival Internacional de la Imagen 2011 (FINI) en las escalinatas del Edificio Central de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), se presentó la lata COCA COLA conmemorativa del cincuentenario de la máxima casa de estudios en el estado: “ Con el fin de refrendar y estimular la identidad universitaria, así como compartir con la sociedad en general la historia de nuestra institución, presentamos una edición especial de la lata COCA COLA”, informo el L.A.E. Jorge del Castillo Tovar, Coordinador de la División de Extensión de la Cultura. Asimismo, Jorge Alberto Martínez, gerente de mercadotecnia de Corporación Rica de COCA COLA, informó que se distribuirán más de dos millones de latas conmemorativas alrededor del estado de Hidalgo y municipios de Morelos y Puebla.



Jorge del Castillo Tovar, coordinador de la División de Extensión presentó la lata COCA COLA conmemorativa del cincuentenario de la máxima casa de estudios en el estado, le acompañan Jorge Alberto Martínez, gerente de mercadotecnia de Corporación Rica, Carlos García Reyes coordinador de la División de Administración y Finanzas, Jesús Ibarra Zamudio coordinador de la División de Docencia, Arturo Flores Álvarez Director General de Servicios Académicos.

PROGRAMA DE EXPOSICIONES

Con el objetivo de promover entre los universitarios y la nuevas generaciones el interés por la creación, así como fortalecer los vínculos de cooperación con otras instituciones culturales e instituciones de educación superior se ha desarrollado un **programa de exposiciones** que permite a los universitarios de las escuelas superiores, preparatorias, institutos y público en general acercarse a través de artistas reconocidos nacional e internacionalmente a las viejas y nuevas tendencias de la producción plástica y visual de nuestro mundo. Destacan entre ellas:

“Escrituras. Obras sobre papel”

El artista plástico Vicente Rojo, presentó en voz de su connotado colega Ruy Pérez Tamayo la exposición “**Escrituras. Obras Sobre Papel**”, en el marco de las cinco décadas de creación de la Universidad Autónoma del Estado de

Hidalgo. Su obra presentó una oferta de plásticas puras, superficies policromadas, a veces complejas, otras apenas bosquejadas, o bien de objetos tridimensionales con formas armónicas y sugestivas de lo que el espectador prefiera imaginar según su propia fantasía.



Inauguración de la exposición **“Escrituras. Obras sobre papel”**
Roxana Montealegre, Vicente Rojo, Ruy Pérez Tamayo y Margarita Calleja.
2 de marzo de 2011
Sala Dr. J. Pilar Licona



Vicente Rojo, artista plástico y su obra **“Escrituras. Obras sobre papel”**
2 de marzo de 2011
Sala Dr. J. Pilar Licona

Exposición "Cartas amorosas a mi amada esposa Beatriz del Carmen"

Exposición integrada por 70 pinturas y cuatro esculturas del pintor, dibujante, escritor, grabador, escultor e ilustrador mexicano José Luis Cuevas la muestra es uno de los trabajos más extensos y llamativos del Mtro. Cuevas, por la claridad y amor con que fueron realizados, donde explica con palabras, dibujos, pinturas, retratos, autorretratos y esculturas el cariño que siente por su esposa Beatriz del Carmen de Cuevas. Presentada del 27 de abril al 17 de junio del año en curso, en el marco de la inauguración de la Casa Grande en Real de Monte. Inaugurada por el Lic. Francisco Olvera Ruiz, Gobernador Constitucional del Estado de Hidalgo y el Mtro. Humberto A. Veras Godoy, Rector de la UAEH. Cabe señalar que las cartas inéditas no habían salido nunca del museo José Luis Cuevas.



Mtro. José Luis Cuevas, Artista Visual, Mtro. Humberto A. Veras Godoy, Rector de la UAEH, Lic. Francisco Olvera Ruiz, Gobernador del estado de Hidalgo. Inauguración de la exposición de dibujo y escultura "Cartas amorosas a mi amada esposa Beatriz del Carmen", de José Luis Cuevas, en Casa Grande en Real del Monte, Hgo., el 27 de abril 2011 a las 11:00 Hrs.



Exposición de dibujo y escultura “Cartas amorosas a mi amada esposa Beatriz del Carmen”, del Mtro. José Luis Cuevas, muestra realizada en Casa Grande en Real del Monte, Hgo., 27 de Abril 2011.



“Los Gemelos”, Escultura del Mtro. José Luis Cuevas, muestra realizada en Casa Grande en Real del Monte, Hgo., del 27 de Abril al 10 de julio 2011.

Exposición Pictórica: “Raúl Anguiano, semblanza de un pintor”

Exposición pictórica presentada a partir del 26 de julio en la galería de la Sala Dr. J. Pilar Licona Olvera; 30 piezas realizadas con técnicas como el dibujo, la tinta, el crayón y el lápiz así como 13 litografías. Raúl Anguiano en sus obras describe a la gente del pueblo, sus ritos, costumbres y paisajes, un vivo reflejo de la sociedad mexicana. Obras realizadas por el autor entre la década de los treinta y cincuenta cuando tenía sus primeros encuentros con Pachuca y con la Universidad Hidalguense al lado de Jaime Torres Bodet.

Al evento asistió la esposa del pintor, muralista y grabador Brigita de Anguiano quien agradeció a la UAEH la apertura para difundir la obra del artista. La exposición pictórica fue inaugurada por el rector Mtro. Humberto Veras Godoy; Brigita de Anguiano, esposa de Raúl Anguiano y como invitado especial Octavio Fernández Barrios, director del Museo Nacional de la Estampa.



Mtro. Humberto Veras Godoy rector de la UAEH acompañado de Brigita de Anguiano y el L.A.E. Jorge A. del Castillo Tovar en recorrido por la exposición “Raúl Anguiano, semblanza de un pintor”, en la sala Dr. J. Pilar Licona Olvera el 26 de julio de 2011.

PROGRAMAS PERMANENTES

Con el objetivo de vincular a nuestros artistas universitarios con la sociedad y generar espacios de expresión artístico-cultural, a través de la Dirección de Promoción Cultural se efectuaron los programas artístico-culturales permanentes:

Viernes de...

Teniendo como escenario el Centro Cultural Universitario Víctor Manuel Ballesteros, espacio tradicional para los consumidores culturales de la ciudad de Pachuca, cada semana se dieron cita universitarios, padres de familia y público en general para presenciar diversos géneros musicales como jazz, blues y música mexicana, realizando en **total 96 eventos**.

Cine Universitario

Con una programación muy variada, el Cine Universitario no sólo permite un espacio para el esparcimiento sino también un espacio para desarrollar una conciencia crítica con respecto al llamado séptimo arte, genera un ejercicio de reflexión sobre la cultura visual; de igual manera, forja en la sociedad la necesidad de complementarse con aspectos narrativos fuera de su rutina, le permite ampliar la perspectiva de vida, de lenguaje y de comunicación; **se han proyectado 29 películas de marzo a septiembre ante un público de 654 asistentes**.

Cine Universitario Infantil

Dedicado a los niños, este programa integra distintas visiones del mundo a través de la creación cinematográfica. Un espacio de diálogo entre las historias, la imagen y el joven espectador, así mismo logró que los niños se acercaran a la Universidad y aprendieran sobre la historia del cine con **28 proyecciones a las que han asistido 651 niños**.

Domingos Universitarios

Programa que tiene como escenario el salón de Actos Ing. Baltasar Muñoz Lumbier y la sala Dr. J. Pilar Licona Olvera representa para la comunidad universitaria y la sociedad en general un excelente espacio de formación y convivencia familiar y en las que el consumo cultural de actividades diversas enriquece culturalmente al espectador. En 2011 se realizaron **56 eventos** con grupos representativos de nuestra Universidad como la Camerata de Cuerdas, compañía de danza folclórica Oyohualli, Ballet Folclórico con música en vivo, Banda de Música, Coro de Cámara y grupos invitados.



Grupo Mid Nights Blues
Sala J. Pilar Licona Olvera, edificio central, Abasolo 600 Col. Centro
Domingo 05 de Junio 2011, 13:00 Hrs.



Porque no se deben cazar Dodos. Adaptación y Dir. Carmen Chacón.
Cía. de Teatro de Niños de la UAEH, Teatro "La Garza", Edificio Central de Abasolo
600 Col. Centro. Domingo 19 de Junio 2011, 12:00 Hrs.

RADAID EN LA UAEH

Las escalinatas del Edificio Central de la UAEH enmarcaron la presentación de Radaid, grupo musical originario de Guadalajara, como parte del programa cultural permanente Viernes... y dentro del marco conmemorativo al Cincuentenario de la UAEH.

Radaid amenizó el emblemático edificio con canciones como: Nada que sea real, Shine, Number 3 (Mireya), Cuando salga la luna, La danza de las Valquirias y Butterfly. Su música tiene un gran aporte cultural ya que juega con diferentes lenguas: francés, inglés, español e incluso un dialecto inventado por ellos; logrando llegar a un público más amplio trasladándose a muchas partes del mundo a través de sus particulares sonidos: Estados Unidos, Portugal, Francia, España, entre otros.



Radaid se presentó en la UAEH como parte de las actividades conmemorativas a su Cincuentenario, Un elemento que hace única a esta banda es el uso de instrumentos de distintas partes del mundo, desde guitarras, violines y teclados hasta instrumentos de origen árabe, hindú y chino como la darbouka, el sitar y el erhu se mezclan resultando en un sonido inigualable.



Grupo Radaid
Escalinatas del Edificio Central Abasolo 600 Col. Centro
Viernes 13 de mayo 2011, 19:00 Hrs.



Grupo Radaid
Escalinatas del Edificio Central Abasolo 600 Col. Centro
Viernes 13 de mayo 2011, 19:00 Hrs.

A través de la Dirección de Educación y Promoción Deportiva, por primera vez y con propósito de fortalecer la participación constante y la competencia deportiva, y por consiguiente mejorar la calidad de vida de los estudiantes se llevó al cabo en las disciplinas de voleibol, futbol y basquetbol, el **Torneo de Ligas Universitarias** con la participación de **3,840 alumnos de los 6 Institutos y 8 Escuelas Superiores** dependientes de esta Universidad.

ESCUELA/ INSTITUTO	VOLEIBOL	FUTBOL	BASQUETBOL	TOTAL
ICSHu	80	240	80	400
ICEA	80	240	80	400
ICSa	80	240	80	400
ICBI	80	240	80	400
ICAp	80	240	80	400
IA	70	180	70	320
ESTlahuelilpan	0	180	40	220
ESAtotonilco	0	0	40	40
ESTepeji	0	180	70	250
ESActopan	0	180	70	250
ESHuejutla	0	120	40	160
ESTizayuca	0	120	40	160
ESZimapan	0	120	70	190
ESSahagún	0	180	70	250
	470	2460	910	3840

Tabla que muestra los datos de participación de los alumnos de los Institutos y Escuelas Superiores.

UNIVERSIADA 2011

Las **selecciones deportivas** representativas de la UAEH integradas por **49 alumnos** de diferentes licenciaturas, participaron en la **etapa Estatal** de la **Universiada 2011** llevada a cabo del 16 al 28 de febrero del año en curso en esta ciudad de Pachuca, Hidalgo.

La delegación universitaria participó en las disciplinas de ajedrez, atletismo, basquetbol, futbol soccer, futbol rápido, judo, taekwondo y tenis de mesa.

A la etapa regional obtuvieron su calificación 43 alumnos.

La **etapa Regional** se realizó del 5 al 10 de abril en la ciudad de Xalapa, Veracruz, la UAEH participó en las disciplinas de ajedrez, atletismo, futbol soccer femenino, futbol rápido femenino, judo, taekwondo, y tenis de mesa. De los 43 alumnos participantes, **20 alumnos lograron su clasificación a la fase nacional.**

La **etapa Nacional** se llevó a cabo en la ciudad de Toluca estado de México del 25 de abril al 9 de mayo de 2011; nuestras selecciones deportivas participaron en ajedrez, futbol rápido femenino, judo, taekwondo y tenis de mesa.

Los resultados obtenidos fueron:

- ✓ **Medalla de Oro en Ajedrez con Laura Elena Morales Mendoza,** alumna de 8° semestre de Medicina del ICSSa.
- ✓ **Medalla de Bronce en Judo con Andrea Lorena Fuentes Islas,** alumna de 8° semestre de Odontología del ICSSa.
- ✓ **Medalla de Bronce en Taekwondo con Marlen García Hernández,** alumna de 8° semestre de la Licenciatura en Contaduría del ICEA.



Marlen García Hernández, alumna de 8° semestre de la Licenciatura en Contaduría del ICEA (medalla de bronce en taekwondo), **Laura Elena Morales Mendoza**, alumna de 8° semestre de Medicina del IC Sa (Medalla de Oro en Ajedrez)., **Andrea Lorena Fuentes Islas**, alumna de 8° semestre de Odontología del IC Sa (medalla de bronce en judo),



Laura Elena Morales Mendoza, alumna de 8° semestre de Medicina del IC Sa (Medalla de Oro en Ajedrez).

PROGRAMA DE ACTUALIZACIÓN Y CAPACITACIÓN A SELECCIONES DEPORTIVAS UNIVERSITARIAS

Como parte del programa de fortalecimiento encaminado a lograr el liderazgo de competencia en todas las disciplinas deportivas del nivel superior del CONDDE a nivel estatal y nacional, se llevó a cabo el Seminario sobre Educación Física y Deporte, el Curso de Actualización Deportiva y la Clínica de Actualización y Alta Competitividad Deportiva beneficiando a 60 estudiantes de nuestras selecciones deportivas.



Alumnos e instructores de selección de basquetbol varonil y femenino en Seminario sobre Educación Física y Deporte en el Centro de Extensión Universitaria (CEUNI), 19 de mayo de 2011.



Alumnos de las selecciones de ajedrez, judo y tae kwon do en Curso de Actualización Deportiva en Sala de Semianrios en Centro de Extensión Universitaria (CEUNI), 25 de agosto de 2011.

DEPORTE PROFESIONAL UNIVERSITARIO

El equipo de Futbol Soccer “**GARZAS de la UAEH**” que participa en la liga de Nuevos Talentos de la Segunda División Profesional de la Federación Mexicana de Futbol, A.C. participó en el torneo Revolución 2011 posicionándose en el 5° lugar de su grupo sin derecho a clasificarse a la liguilla por el título. Para el torneo de Apertura 2011 después de haber disputado 8 juegos y 7 por jugar, el equipo se posiciona en el primer lugar de la tabla general con muchas posibilidades de clasificarse a la liguilla por el título del torneo.



Equipo de Futbol Soccer “**GARZAS de la UAEH**” en la cancha del Club Hidalguense en donde juega de local.



Partido de la jornada 3: Garzas UAEH vs Reyes Texcoco, el 26 de agosto de 2011 en la cancha del Club Hidalguense, en Pachuca, Hgo.

Equipo de Futbol Americano “**GARZAS UAEH**”, tuvo su primera participación como equipo profesional en la temporada Primavera 2011 de la **Organización de Futbol Americano de Morelos (OFAMO)**.

La competencia en esta liga la compartió con 7 equipos más logrando el **3er. lugar** sin poder acceder a los juegos de postemporada por el título.



Equipo de Futbol Americano “GARZAS UAEH” en la cancha de la Villa Deportiva Mario Vázquez Raña en donde jugó de local en la temporada primavera 2011.



Equipo de Futbol Americano “GARZAS UAEH” en la cancha de la Villa Deportiva Mario Vázquez Raña en partido contra el equipo Halcones del Tecnológico Milenio de Cuernavaca el 17 de abril de 2011.

VII CARRERA ATLÉTICA UNIVERSITARIA

Como parte de un programa integral de la XXIV Feria Universitaria del Libro La Dirección de Educación y Promoción Deportiva, organizó y llevó al cabo el 4 de agosto la tradicional **Carrera Atlética Universitaria en su VII edición**. Esta tuvo una variante respecto a las ediciones anteriores, el recorrido fue de la Plaza Juárez al Polideportivo Carlos Martínez Balmori, en Ciudad del Conocimiento. El Mtro. Humberto Veras Godoy rector de la UAEH, marcó la salida de **4,800 participantes** que a lo largo de 7 kilómetros, recorrieron calles de la capital hidalguense para llegar a la meta, de este número de participantes 3,358 fueron universitarios de institutos y escuelas dependientes e incorporadas a la UAEH; se premiaron al primero, segundo y tercer lugar de las 10 categorías registradas. *(En anexo II se enlistan los ganadores de cada categoría).*



Participación de la comunidad estudiantil universitaria.

Alumnos llegando a la meta, VII Carrera Atlética Universitaria en Ciudad del Conocimiento el 4 de septiembre de 2011.



Premiación por parte del **Mtro. Humberto A. Veras Godoy** Rector de la UAEH a **Rubisel Hernández**, ganador de la categoría de “**Invidentes**” en el Polideportivo Universitario Carlos Martínez Balmori en Ciudad del Conocimiento el 4 de agosto de 2011.



Premiación por parte del Mtro. Humberto A. Veras Godoy Rector de la UAEH a los ganadores de la categoría “Estudiantes de nivel medio superior”, en el Polideportivo Universitario Carlos Martínez Balmori en Ciudad del Conocimiento el 4 de agosto de 2011

PRIMER TORNEO DE TAE KWON DO

Se llevo a cabo el Primer Campeonato Universitario de Tae kwon do en las instalaciones del gimnasio de la Escuela Preparatoria N° 1, el sábado 14 de mayo. Con la participación de diferentes organizaciones de tae kwon do como la Asociación Marcial, Moodukkwan, Institución Nacional, Pumas, Disciplina Marcial, Asociación Universitaria de Taekwondo, agrupaciones del estado de México; Ricgard Chun Akura de Puebla, Angelópolis la selección de taekwondo de Hidalgo, la selección de la UAEH. Con una participación de **400 competidores** en las categorías infantil, juvenil y adultos.



Competencias en el Gimnasio de la Preparatoria No. 1 en el primer torneo de tae kwon do el 14 de mayo de 2011



Premiación a ganadores de la categoría infantil del primer torneo de tae kwon do el 14 de mayo de 2011

PENTATLÓN DEPORTIVO MILITARIZADO UNIVERSITARIO XIV/VA ZONA HIDALGO.

Por instrucciones del Sr. Rector Mtro. Humberto Veras Godoy se apoyo de asesoría y la coordinación de la actividades deportivas que con motivo de la realización del Pentatlón Deportivo Militarizado Universitario XIV/VA Zona Hidalgo realizado del 28 al 30 de julio del año en curso.



Pentatlón Deportivo Militarizado Universitario Pruebas de Atletismo (salto de longitud) en la Villa Deportiva Mario Vázquez Raña el 29 de julio de 2011.



Pentatlón Deportivo Militarizado Universitario Pruebas de Atletismo (carrera de 100 metros planos) en la Villa Deportiva Mario Vázquez Raña el 29 de julio de 2011.

En materia editorial, la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo continua coadyuvado a fortalecer la producción del trabajo intelectual de sus investigadores y académicos a través de publicaciones que dan cuenta de los avances en diversas disciplinas, producto de las áreas académicas que sustentan el quehacer de la institución, del mismo modo que manifiestan expresiones culturales y de difusión de la comunidad universitaria. Gracias a ello se refuerza y difunde el conocimiento acerca del hombre y su mundo, sobre todo el de nuestra entidad como entorno inmediato.

De marzo a septiembre de 2011 las obras concluidas y publicadas suman 23 títulos, 21 en formato impreso y 2 en formato digital.

Para cumplir mejor su objetivo, la constante producción editorial de nuestra casa de estudios ha de reforzarse con presentaciones de cada nuevo volumen. Para ello se desarrolla el Programa Universitario de Difusión Editorial "**Con ustedes, los libros**", realizado todos los jueves del calendario escolar en diferentes instalaciones universitarias como la Sala Dr. J. Pilar Licona del Edificio Central, Institutos, Escuelas Superiores y Escuelas Preparatorias, durante el periodo que se informa se realizaron 16 presentaciones editoriales, con el mismo número de títulos promocionados y 1,523 asistentes.

A fin de convocar a los lectores potenciales para asistir a dichas presentaciones, la Universidad tuvo importante presencia cotidiana en los medios masivos de comunicación. Así, el público radioescucha de XHUAH Radio Universidad, en la garceta universitaria, en los diarios Sol de Hidalgo, El Independiente, se difundió 14 títulos universitarios, en 27 presentaciones.

Como parte del Programa de Difusión del Fondo Editorial Universitario, se donaron 2,529 títulos a instituciones como escuelas de nivel básico (primarias y secundarias), DIF Hidalgo, Radio y Televisión de Hidalgo y por supuesto a las Áreas Académicas de la UAEH.

Igualmente se participó con el Fondo Editorial Universitario en la XXIV Feria Nacional del Libro de Puebla, la 11ª Feria del libro Infantil y Juvenil Hidalgo, 2011 y la XXIV Feria Universitaria del Libro, UAEH.

En nuestro programa de Círculos de lectura se llevaron a cabo 4 lecturas en las Escuelas Preparatorias número uno, tres y cuatro dependientes de la UAEH participando 430 alumnos.

Con motivo de la presentación de la obra “Antología Sin Fronteras”, un grupo de escritores argentinos visitaron la universidad, en el marco de los festejos de su 50 Aniversario. Durante su estancia, **Alberto Ramponelli, Gloria Arcuschin, Carlos Dariel, María Cristina Briante, Fernando Gustavo Russo y el escritor Guillermo Furlong** de origen pachuqueño, quien actualmente radica en Argentina, realizaron una serie charlas y actividades literarias como círculos de lectura, asesorías y microtalleres en las escuelas preparatorias 1, 3 y 4 dependientes de la UAEH, dirigidas a alumnos que cursan las materias de bachillerato de Literatura y Lectura y Redacción.



Lecturas de libros con escritores argentinos en la escuela Preparatoria No. 4



Presentación del libro "Tabaquismo". Dr. Alfonso Atilán Gil con alumnos de la Escuela Superior de Tizayuca en el Audiovisual de la Escuela el 12 de abril de 2011.

PREMIACIÓN A LOS GANADORES DE LOS CERTÁMENES DE CUENTO, POESÍA, ENSAYO Y RESEÑA.

En el marco del programa cultural del Cincuentenario de la creación de la UAEH se llevó a cabo la ceremonia de premiación a los ganadores de los certámenes de Cuento, Poesía, Ensayo y Reseña, en la sala Dr. J. Pilar Licona Olvera. Participaron 219 trabajos presentados por la comunidad estudiantil universitaria.

La ceremonia encabezada por Antonio Mota Rojas, director de Promoción Cultural, en representación Jorge del Castillo Tovar, coordinador de la División de Extensión. Como parte del jurado participaron: Jorge Alberto Gómez Cortés, promotor cultural y crítico literario; Guadalupe Barranca

Roldán, coordinadora editorial; Virgilio Guzmán Valdés, presidente de la Asociación de Escritores del Estado de Hidalgo; Erika Martínez Aguilar, escritora independiente y diseñadora de material didáctico para educación media; Rosa Díaz Rodríguez, escritora, integrante de la Asociación de Escritores del Estado de Hidalgo, Guillermo Furlong Franco, escritor, miembro de la Asociación Argentina de Escritores; Hilda Alcira Morgan, escritora y compositora, medalla de oro al Mérito por el Ministerio de Educación de la Provincia de Buenos Aires, Argentina 1981; y Yessica Escamilla, responsable del área de difusión y promoción de la Dirección de Ediciones y Publicaciones de esta Universidad. Resultaron ganadores: Marissa García Licona en poesía; Itzel Hernández Flores en cuento; Francisco Jesús López Sánchez en reseña; Denis De Ita Aguilar en Ensayo, además de entregar reconocimientos y menciones honoríficas para los participantes.



Ganadores de los certámenes de Cuento, Poesía, Ensayo y Reseña. Así como parte del jurado calificador en el vestíbulo de la Sala Dr. J. Pilar Licona Olvera en el Edificio Central de la UAEH, el 24 de junio de 2011.

EL PROGRAMA DE LECTURA “LEO...LUEGO EXISTO” DEL INBA EN LA UAEH.

A invitación de la UAEH a través de la División de Extensión de la Cultura y teniendo como marco el Cincuentenario de la creación de la UAEH, se presentó en la sala Dr. J. Pilar Licon Olvera del Edificio Central de Abasolo el primer actor Carlos Bracho a través del programa “Leo...luego existo” impulsado por el Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA) y el Consejo Nacional de Cultura (Conaculta).

El multifacético actor mexicano Carlos Bracho, en compañía de Daniel Lacy, presentó la vida del poeta chileno Pablo Neruda, por medio de lecturas y caracterizaciones de diversos pasajes para después abrirse a un diálogo con el público asistente. El objetivo de este programa es fortalecer e impulsar a la comunidad universitaria y sociedad en general a la lectura.



Lic. Antonio Mota Rojas, Director de Promoción Cultural en entrega de reconocimiento por su participación al actor Carlos Bracho, le acompañan Andrés Torres director de Extensión Cultural del INBA, Daniel Lacy, en la sala Dr. J. Pilar Licon Olvera del Edificio Central de la UAEH, el 1 de julio de 2011.

ANEXO I

PRESENTACIONES DE LOS GRUPOS REPRESENTATIVOS DE LA UAEH

GRUPOS	MAR	ABR	MAY	JUN	JUL	AGO	SEP	TOTAL
Ballet Folclórico de la UAEH	3	4	5	1	4	1	5	23
Cía. de Danza Folclórica "Oyohualli"	5	3	6	5	8	8	8	43
Agrupación Contemporánea "ApoKalipsis"	4	7	3	2	2	4	5	27
Ballet Moderno "Reigen"	6	3	0	2	9	5	8	33
Banda de Música de la UAEH	13	8	9	7	7	8	8	60
Ensamble B'ida	1	0	0	1	0	2	0	4
Camerata de Cuerdas UAEH	8	3	9	3	5	4	6	38
Tuna Universitaria "Azul y Plata"	7	2	4	4	1	2	4	24
Grupo Los Nahuas	7	5	9	2	3	5	9	40
Grupo Old Music	4	3	4	1	2	4	4	22
Grupo de cuerdas "Raíces"	8	4	4	3	5	6	6	36
Pedro Jaén Cantante de Bolero Ranchero	8	3	12	4	1	4	9	41
Mid Night Blues	10	7	6	3	1	6	4	37
Tere Sandoval Cantante de Ranchero	3	5	11	3	2	3	7	34
Rondalla Femenil "Carmín"	1	0	0	1	3	2	1	8
Grupo "Aires de Hidalgo"	5	2	1	2	1	2	2	15
Trío "Cantar Huasteco"	12	6	10	7	6	13	13	67
Teatro Guiñol UAEH	7	9	9	2	6	4	3	40
Payaso Mr. Bom bon	2	0	3	0	2	6	7	20
Cía. de Teatro de la UAEH	6	4	6	5	4	7	5	37
Títeres "Titireteando"	9	8	12	0	1	9	4	43
Zancos	2	4	2	0	0	2	0	10
Foro coreográfico	1	0	0	0	0	1	2	4
Cía. Titular de teatro 2+4	8	5	8	9	0	11	7	48

Coro CCU	3	2	1	0	0	2	0	8
Cía. De Teatro de niños	0	1	0	3	0	2	1	7
TOTAL	143	98	132	70	74	123	128	<u>769</u>

ANEXO II

GANADORES DE LA VII CARRERA ATLÉTICA UNIVERSITARIA

CATEGORIA	LUGAR	RAMA	NOMBRE
Estudiantes de nivel medio	<i>Primero</i>	<i>Femenil</i>	STEFFI LOPEZ BARTOLO
Estudiantes de nivel medio	<i>Segundo</i>	<i>Femenil</i>	DANIA MARAI LOPEZ SALIS
Estudiantes de nivel medio	<i>Tercero</i>	<i>Femenil</i>	BRENDA BETETA HERNANDEZ
Estudiantes de nivel medio	<i>Primero</i>	<i>Varonil</i>	CARLOS ALBERTO VILLEGAS VITE
Estudiantes de nivel medio	<i>Segundo</i>	<i>Varonil</i>	JOSE MA. VELAZQUEZ MARTINEZ
Estudiantes de nivel medio	<i>Tercero</i>	<i>Varonil</i>	JOSE MANUEL LEGUA HERNANDEZ
Estudiantes de nivel superior	<i>Primero</i>	<i>Femenil</i>	VIRGINIA RIVERA VERA
Estudiantes de nivel superior	<i>Segundo</i>	<i>Femenil</i>	ALEXANDRA GUTIERREZ ALDANA
Estudiantes de nivel superior	<i>Tercero</i>	<i>Femenil</i>	BRENDA KAREN ROJO MARQUEZ
Estudiantes de nivel superior	<i>Primero</i>	<i>Varonil</i>	JOSE LUIS SOTO SOTO
Estudiantes de nivel superior	<i>Segundo</i>	<i>Varonil</i>	AXNEL SERRANO OLVERA
Estudiantes de nivel superior	<i>Tercero</i>	<i>Varonil</i>	MARCELO ESCAMILLA CRUZ
Académicos	<i>Primero</i>	<i>Femenil</i>	THALIA RODRIGUEZ
Académicos	<i>Segundo</i>	<i>Femenil</i>	GABRIELA ABAUNZA
Académicos	<i>Tercero</i>	<i>Femenil</i>	MARICRUZ ACOSTA
Académicos	<i>Primero</i>	<i>Varonil</i>	RAYMUNDO VAZQUEZ
Académicos	<i>Segundo</i>	<i>Varonil</i>	ARTURO SERRANO
Académicos	<i>Tercero</i>	<i>Varonil</i>	ENRIQUE ZAENS SANCHEZ
Administrativos	<i>Primero</i>	<i>Femenil</i>	SONIA GONZALEZ MOCIÑOZ
Administrativos	<i>Segundo</i>	<i>Femenil</i>	GUADALUPE RIOS A.
Administrativos	<i>Tercero</i>	<i>Femenil</i>	RAQUEL FONSECA RIOS
Administrativos	<i>Primero</i>	<i>Varonil</i>	LUIS MIGUEL HERNANDEZ HERNANDEZ
Administrativos	<i>Segundo</i>	<i>Varonil</i>	JOSE CARLOS GONZALEZ PAREDES
Administrativos	<i>Tercero</i>	<i>Varonil</i>	ISAI MISAEL 2495
Directivos	<i>Primero</i>	<i>Varonil</i>	ARMANDO SANCHEZ PEREZ
Directivos	<i>Segundo</i>	<i>Varonil</i>	JOSE LUIS MORALES ZERON
Directivos	<i>Tercero</i>	<i>Varonil</i>	ALEJANDRO OLVERA MOTA
Libre	<i>Primero</i>	<i>Femenil</i>	GLORIA MERA ORTIZ
Libre	<i>Segundo</i>	<i>Femenil</i>	SANDRA ORTIZ TALONIA
Libre	<i>Tercero</i>	<i>Femenil</i>	NOEMI JIMENEZ GUEVARA
Libre	<i>Primero</i>	<i>Varonil</i>	OSCAR CERON SANTOS
Libre	<i>Segundo</i>	<i>Varonil</i>	OSCAR JUAREZ MEJIA
Libre	<i>Tercero</i>	<i>Varonil</i>	TOMAS COPCA FERREIRO
Máster	<i>Primero</i>	<i>Femenil</i>	MARGARITA HUERTA RAMIREZ
Máster	<i>Segundo</i>	<i>Femenil</i>	LUCIA CABRERA SALAZAR
Máster	<i>Tercero</i>	<i>Femenil</i>	ROSA CABRERA SALAZAR

Máster	<i>Primero</i>	<i>Varonil</i>	PROCOPIO FRANCO HERNANDEZ
Máster	<i>Segundo</i>	<i>Varonil</i>	EUTIMIO GARCIA MALDONADO
Máster	<i>Tercero</i>	<i>Varonil</i>	FAUSTINO REYNOSO HERNANDEZ
Veteranos	<i>Primero</i>	<i>Femenil</i>	BRENDA CHAVEZ JIMENEZ
Veteranos	<i>Segundo</i>	<i>Femenil</i>	LUCIA LUNA JIMENEZ
Veteranos	<i>Tercero</i>	<i>Femenil</i>	MARIA DEL CARMEN HERNANDEZ
Veteranos	<i>Primero</i>	<i>Varonil</i>	NAZARIO CANO MONZON
Veteranos	<i>Segundo</i>	<i>Varonil</i>	ELISEO GUTIEEREZ ALCALA
Veteranos	<i>Tercero</i>	<i>Varonil</i>	FERNANDO LUQUEÑO PERALTA
Veteranos plus	<i>Primero</i>	<i>Femenil</i>	ALMA CRISTINA ACEVEDO HERNANDEZ
Veteranos plus	<i>Segundo</i>	<i>Femenil</i>	CARMEN OLVERA RIVERA
Veteranos plus	<i>Tercero</i>	<i>Femenil</i>	ALAMA EVELIA AMADOR FLORES
Sillas sobre ruedas	<i>Primero</i>	<i>Femenil</i>	IRMA MARTINEZ HERNANDEZ
Sillas sobre ruedas	<i>Segundo</i>	<i>Femenil</i>	SILVIA GONZALEZ RIVERA
Sillas sobre ruedas	<i>Tercero</i>	<i>Femenil</i>	MIREYA RODRIGUEZ VEGA
Sillas sobre ruedas	<i>Primero</i>	<i>Varonil</i>	JAIRO MONTOYA
Sillas sobre ruedas	<i>Segundo</i>	<i>Varonil</i>	PACORRO HERNANDEZ
Sillas sobre ruedas	<i>Tercero</i>	<i>Varonil</i>	HERACLIO SANCHEZ ROSAS
Invidentes	<i>Primero</i>	<i>Femenil</i>	MARIA GONZALEZ RIVERA
Invidentes	<i>Segundo</i>	<i>Femenil</i>	SOFIA CHAVEZ CRUZ
Invidentes	<i>Tercero</i>	<i>Femenil</i>	JULIETA HERNANDEZ HERNANDEZ
Invidentes	<i>Primero</i>	<i>Varonil</i>	RUBISEL HERNANDEZ
Invidentes	<i>Segundo</i>	<i>Varonil</i>	MANUEL HERNANDEZ
Invidentes	<i>Tercero</i>	<i>Varonil</i>	GUSTAVO FLORES GOMEZ

Directorio

M.A.H. HUMBERTO A. VERAS GODOY
Rector

M. en D. ADOLFO PONTIGO LOYOLA
Secretario General

L.A.E. JORGE A. DEL CASTILLO TOVAR
Coordinador de la División de Extensión de la Cultura

LIC. ANTONIO MOTA ROJAS
Director de Promoción Cultural

MTRO. DIONISIO GARCÍA MACÍAS
Director de Educación y Promoción Deportiva

MTRO. ALEXANDRO VIZUET BALLESTEROS
Director de Ediciones y Publicaciones